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黃委員國昌：（10 時 47 分）主席、各位列席官員、各位同仁。麟洛鄉前後兩任鄉

長工程貪污弊案遭起訴，這件事情在權責上，就有關於刑事責任的訴追是法務部的

權責；有關於政府採購過程當中所出現的缺失跟弊案，是公共工程委員會負責。但

今天為什麼我會請教部長這件事情？分兩個層次：第一個層次，請部長看一下，這

兩位貪污的鄉長，從國小學童安全通學步道的工程到所謂的城市市區景觀的工程都

敢貪，補助的單位全部都是營建署，這些弊案跟廠商的錢追償回來，內政部營建署

應不應該處理？ 

 

主席：請內政部徐部長說明。 

 

徐部長國勇：主席、各位委員。好，我指示營建署針對廠商跟貪污的人他們應該負

的責任，我們向他們追償。 

 

黃委員國昌：需要多久？ 

 

徐部長國勇：我馬上交代下去。 

 

黃委員國昌：好。第二個部分，這些涉案的廠商洋洋灑灑全部列出來了，這種貪污

的、行賄官員的、違法圍標綁標這一拖拉庫的廠商，根本沒有資格再參與政府的標

案，嚴重破壞整個政府的採購程序所應該要遵守的合法、公平、公開、公正的原

則，部長可以認同嗎？ 

 

徐部長國勇：當然是這樣。 

 

黃委員國昌：當然是這樣，結果呢？這些行賄、違法、犯罪的廠商繼續投標、得

標，有兩個得標的案子又是內政部營建署的。之前的涉及到過去責任的追究，國家

受的損害，我的立場一樣，每一毛都要追回來。第二個，離譜了，這種廠商還在得

https://youtu.be/iDUCTkDiIcs


標，然後補助的又是內政部營建署。部長，我知道啦！ 

 

徐部長國勇：這個是…… 

 

黃委員國昌：我一向權責關係處理得很清楚…… 

 

徐部長國勇：對，這是地方發包的。 

 

黃委員國昌：你們把錢給地方政府嘛！ 

 

徐部長國勇：對，他們發包的。 

 

黃委員國昌：然後地方政府去胡搞瞎搞嘛！但是從納稅人的角度，中央政府補助地

方政府必要的建設，沒有人反對，但是中央政府補助的錢下去不是這樣亂搞的。部

長，這個部分可不可以承諾要求地方政府解釋清楚怎麼標出去的？ 

 

徐部長國勇：這個我來跟他們要一些資料。 

 

黃委員國昌：需要多久？ 

 

徐部長國勇：我想要資料應該很快，我們馬上請它…… 

 

黃委員國昌：資料可不可以沒有隱匿的全部給我？ 

 

徐部長國勇：我要到一份給委員。 

 

黃委員國昌：好。除了要資料以外，追究責任。 

 

徐部長國勇：這個我來問一下，因為照理講有這些問題，公共工程委員會應該是要

列為拒絕往來廠商嘛！ 

 

黃委員國昌：您說得非常好！ 



 

徐部長國勇：但是我不知道地方…… 

 

黃委員國昌：這個就是我上一次在財政委員會問公共工程委員會你們到底在幹嘛？

結果顏副主委啞口無言。 

 

徐部長國勇：這個我們來看，我們也可以在補助的時候特別聲明，有這些紀錄的，

你應該在標單裡面做相關的限制等等，縱然它還沒有被列為拒絕廠商，這部分我會

請營建署特別注意，我可以…… 

 

黃委員國昌：每一次部長在這個委員會跟我講的話，我都聽的很認真，我也都很相

信你的承諾。 

 

徐部長國勇：這個我一定馬上處理，會，馬上處理。 

 

黃委員國昌：好。就像去年 10 月的時候，我跟部長反映基層消防員的需求，部長

很有魄力，也是在這個委員會一口答應，我們要積極來辦理、積極來處理。 

 

徐部長國勇：我們有在追啊！是有在追啦！ 

 

黃委員國昌：我上一次是直接請教消防署，第一個基本的每一個消防弟兄要有兩套

消防衣，我請它把最近辦理的進度跟我講，它就提供左邊的這份資料。上一次我在

另外一個委員會質詢的時候，消防署跟我承認兩件事：第一個，這個資料不確實；

第二個，他們會另外再發問卷下去，要求各個縣市政府確實回報資料，這個部分我

問過也解決了。但是我現在關心的事情是，最起碼目前從消防署那裡知道的是，每

個消防弟兄兩套消防衣這個承諾，現在沒有辦法做到。 

 

徐部長國勇：跟委員報告，現在真正全部做到就桃園市跟嘉義市啦！ 

 

黃委員國昌：部長，我剛才開場這樣講就是跟你說，消防署給你的資料，你先保留

一下啦！他們給我的資料，就像給你的資料一樣，還不夠確實，我承諾給他們時

間，讓他們去查清楚再回報，這個我們未來再討論。 



 

徐部長國勇：好。 

 

黃委員國昌：時間的關係，更重要的問題是，2015 年包括高雄、桃園，都出現了

氣爆等等很不幸的事件，那個時候中央政府有一個裝備補助的四年計畫，今年就要

到期，很多基層的消防弟兄很關心，這個四年計畫即將到期，我們需要的一些裝

備，地方政府又沒有錢，中央政府是不是應該要繼續編？針對這件事情，這個禮拜

一我跟基層消防弟兄也開了記者會，消防署副署長也有來，他說要帶回去部裡面研

議，我特別交代他回去一定要跟部長報告這個狀況，因為如果基層真的有需要，4 

年計畫到了以後，沒有道理中央政府一方面說有心要改善，另外一方面卻沒有積極

的計畫，這個部分消防署跟部長報告了沒有？ 

 

徐部長國勇：他有給我一個簡略的報告，剛剛提到的 4 年補助計畫，消防署是將

他們的計畫放在環保署送給行政院的資料裡面一起報到行政院，所以…… 

 

黃委員國昌：部長，我跟您報告，環保署那個計畫後來被行政院退了。 

 

徐部長國勇：對。 

 

黃委員國昌：退了以後我也向環保署要了計畫內容來看，部長仔細看，那個計畫內

容主要是從化學救災的角度去編預算。我之所以開這個記者會是基層消防員說化學

救災那個部分很重要沒有錯，但是其實之前該買的也買得差不多了，更重要的是他

們在第一線執行任務的時候，他們的原則很簡單─輕便、安全，這是在救災現場、

打火現場兩個最重要的原則。他們需要 3 個東西，第一個東西是我剛剛講的消防

衣，第二個東西是合格的呼吸器，第三個東西就是圖片上這個梯子，現在用的很多

梯子都還是工業用梯，承重只有 150 公斤，一個消防員穿上裝備就有 100 公斤，

再帶一個人下來，超重以後，部長你就會看到圖片右下角那個狀況，本來是要去救

人的，因為用了不符合消防需求的工業梯，承重只有 150 公斤，結果就是兩個人

摔下來，兩個人都受傷。這個我和消防弟兄一起開記者會的時候都跟消防署講得很

清楚，那天我就是要拜託消防署，你們有需求，回去一定要跟部裡面講，因為部長

也知道，你們的預算書 9 月送到立法院來的時候，立法委員的工作就是監督，我

只能刪、只能凍，我沒有辦法幫你增加預算，你們沒有放上去的，沒有就是沒有



了。 

 

徐部長國勇：對，這是憲法規定的。 

 

黃委員國昌：對啦！所以我現在才要及早提醒你們嘛！ 

 

徐部長國勇：OK！ 

 

黃委員國昌：預算沒有編、計畫沒有延續，後果就是這個樣子啊！ 

 

徐部長國勇：剛剛委員提到有關計畫附在環保署送上去的資料裡面，因為那是附在

環保署的報告裡面，所以我沒看到，前兩天我有跟他們講，因為你們是三級機關，

直接可以連繫，但是以後這種事情要讓我知道，所以我已經有指示他們了。其次，

如果真的需要，我們可以自己向行政院報告，就由消防署、內政部直接爭取。 

 

黃委員國昌：對嘛！內政部去爭取就好了。 

 

徐部長國勇：因為附在環保署…… 

 

黃委員國昌：透過別的部會，別的部會一定是爭取他們自己要的。 

 

徐部長國勇：說得粗魯一點，會變「媳婦仔」。 

 

黃委員國昌：對啦！ 

 

徐部長國勇：關於這個問題，前幾天我已經跟他們講了，以後這個要讓我知道。至

於梯子的事情，回去我就會交代，以後買東西要實用，消防人員要用的東西要問他

們的意見。另外有一點也要跟委員報告，有一些項目其實也是地方政府要處理，因

為消防沒有一條鞭，所以有一些設備也要地方政府肯編，我們拜託他們來編。 

 

黃委員國昌：這個我了解。如果中央有補助的計畫，地方政府不處理，我們當然是

找地方政府負責。第二，部長今天展現這樣的態度，我願意再一次相信部長。 



 

徐部長國勇：我做事情就是這樣。 

 

黃委員國昌：我要提醒部長一件事，就是你的承諾和下面的執行有沒有接軌這件事

情…… 

 

徐部長國勇：如果有落差，委員馬上跟我講，我立即來盯沒有問題，隨時打電話給

我，我馬上盯。 

 

黃委員國昌：OK！謝謝。 

 

徐部長國勇：謝謝委員。 


